

04 FRANCE Par Nathalie Perrigot

CONSO - Les enseignes préférées des Français



Pour Bonial, dont l'appli liste les offres promotionnelles des grandes surfaces, l'institut de sondage Ipsos a interrogé 10 000 clients sur leurs magasins préférés. Les résultats de cette étude, *L'Attractivité commerciale des enseignes de la grande distribution*, viennent d'être publiés. L'enseigne la plus appréciée en 2024, tous secteurs confondus ? Decathlon. Elle est n°1 sur 7 des 11 critères, dont la variété de l'offre, le rapport qualité/prix, l'expérience d'achat en magasin... Au classement général viennent ensuite Ikea et Action. Les sondés ont aussi désigné leur entreprise favorite dans 16 secteurs d'activité. Le groupe E.Leclerc est leader dans

quatre d'entre eux : alimentation générale, bijouterie (avec Le Manège à bijoux), animalerie et réparation auto. Dans les autres, on trouve Burger King (restauration rapide), Kiabi (prêt-à-porter), Yves Rocher (hygiène, beauté)...

CULTURE - Objectifs manqués pour le Pass, selon la Cour des comptes



Le Pass Culture s'adresse, depuis 2021, à tous les jeunes de 18 ans en France ; il a été étendu en 2022 aux 15-17 ans. Il offre un crédit (20 euros à 15 ans, 30 euros à 16 et à 17 ans, 300 euros à 18 ans) pour des activités ou des produits culturels et artistiques. Dans un rapport publié lundi, la Cour des comptes dresse un bilan de ce dispositif — qui a coûté

240 millions d'euros à l'État en 2023. Elle estime qu'il ne répond pas aux objectifs fixés de démocratisation et de diversification des pratiques. À la fin août, 84 % des jeunes de 18 ans éligibles avaient activé leur pass (même si 9 % ne l'ont pas utilisé), mais ce chiffre était de 68 % seulement dans les classes populaires. La Cour pointe un « risque d'effet d'aubaine de son utilisation par des jeunes disposant déjà, notamment par leur environnement familial, d'un capital culturel plus élevé ». Sur les 257 euros dépensés en moyenne, 40 % vont aux livres, 31 %, au cinéma, 23 %, à la musique, mais moins de 1 % va au théâtre.

PREMIER MINISTRE Un contexte difficile pour François Bayrou

Le 13 décembre, Emmanuel Macron a nommé François Bayrou Premier ministre. À 73 ans, celui qui est aussi président du MoDem, un parti centriste, et maire de Pau (Pyrénées-Atlantiques) est devenu le 4^e chef de gouvernement en 2024. Quelques heures plus tard, l'agence de notation

Moody's a dégradé la note de la France (de Aa2 « avec perspective négative » à Aa3 « avec perspective stable »). Elle estime que la « fragmentation politique » du pays est peu propice à un rétablissement rapide des finances publiques. Et le lendemain de la nomination de François Bayrou, Mayotte a été ravagé par le cyclone Chido (lire ci-dessous).



STREAMING - Certaines plateformes pas en règle

Mise en place en janvier, la « taxe streaming » est une contribution obligatoire des plateformes de streaming, sous forme de prélèvement (de 1,2 %) sur leur chiffre d'affaires annuel s'il dépasse 20 millions d'euros. Elle vise à financer la filière musicale

Démographie, emploi... : les chiffres à Mayotte

LES FAITS

Dans l'océan Indien, l'archipel de Mayotte a été ravagé par le cyclone Chido, le week-end dernier. Le bilan provisoire disponible mercredi faisait état de 31 morts, mais plusieurs centaines voire milliers de victimes sont à craindre. Les dégâts matériels sont considérables et eux aussi difficilement chiffrables pour le moment. La superficie est petite (374 km²), mais la reconstruction nécessitera des milliards d'euros, a avancé le président du conseil départemental mercredi. Les priorités : l'accès à l'eau et à l'électricité.



Des appels aux dons ont été lancés pour venir en aide aux sinistrés. AP/Ministère de l'Intérieur/Gendarmerie nationale

COMPRENDRE

Sous protectorat de la France à partir de 1841, Mayotte est devenu un territoire français d'outre-mer en 1946, puis un département (le 101^e) en 2011. Environ 320 000 habitants y

sont recensés, mais les nombreuses personnes résidant sans autorisation ne sont pas comptées. La fécondité est élevée : 4,5 enfants par femme, contre 1,68 en moyenne au niveau national. La population

est donc jeune : 23 ans d'âge moyen, contre 41 ans en métropole. Seuls 32 % des 15 ans et plus sortis du système scolaire ont un diplôme (contre 72 %) ; 37 % des actifs sont au chômage (contre 7 %). Le niveau de vie à Mayotte est sept fois plus faible qu'en métropole ; 3 habitants sur 4 vivent sous le seuil de pauvreté. Les prix sont de 10 % supérieurs à ceux observés en métropole, et même 30 % pour l'alimentaire. Avant le passage du cyclone, 40 % des logements étaient précaires, faits en tôle, en terre ou en bois. Ils abritaient quelque 100 000 personnes, selon le ministère de l'Intérieur.

française (lire n° 695). Selon *Les Échos*, Spotify, Apple Music, YouTube, YouTube Music et Amazon Music ont respecté leurs obligations ; Deezer s'est engagée à payer plus tard. Mais rien du côté de TikTok, Meta et Snap, pourtant concernées. Résultat : le Centre national de la musique prévoyait de recevoir 15 millions d'euros, ce sera 9,5 millions, indique le quotidien économique.

TÉLÉPHONIE - Les prix les plus bas en Europe



«La France propose les tarifs d'abonnement les plus compétitifs d'Europe», souligne la Fédération des Télécoms dans un récent rapport. Le prix moyen d'un forfait mobile mensuel est de 14 euros, contre 31 euros en Allemagne, celui d'un forfait fixe est de 33 euros, contre 65 euros au Royaume-Uni. Malgré l'inflation (voir *écodico* p. 7), les prix baissent au fil du temps grâce à la concurrence entre les quatre opérateurs.

ÉCODICO

> Agence de notation

Entreprise privée évaluant la capacité d'un État à rembourser sa dette. Elle étudie ses comptes et le contexte, puis lui attribue une note : c'est une opinion destinée à renseigner les investisseurs sur la sécurité/l'insécurité d'un placement. Pour l'État évalué, la note risque d'impacter sa facilité à emprunter.

> Chiffre d'affaires

Total des ventes sur une période.

> Cour des comptes

Organisme public ayant pour mission principale de veiller au bon emploi de l'argent public et d'en informer les citoyens.

LA PHOTO DE LA SEMAINE

PARIS



AP/Aurélien Morissard

Willkommen an Bord! Lundi, pour la première fois, un train a relié Paris à Berlin (Allemagne) sur une ligne directe à grande vitesse ! Les deux capitales, distantes de 900 km environ à vol d'oiseau, sont désormais accessibles par le rail en huit heures. La liaison (un train par jour dans chaque sens) n'est pas assurée par des TGV de la SNCF, mais par leurs équivalents allemands — les ICE de la Deutsche Bahn. Les compagnies soulignent l'atout écologique : 2 kg de CO₂ émis par passager, contre 200 kg en avion.

LA COMPARAISON DE LA SEMAINE

Évolution de la valeur de la production agricole en 2024*



* Hors subventions.

À 89 milliards d'euros, selon les estimations de l'Insee publiées le 12 décembre. Cette baisse est surtout liée à la valeur de la production végétale, en chute de 13 % (et même de 20 % pour les céréales, 22 % pour le vin, 24 % pour les fourrages), à cause de conditions météorologiques défavorables, d'une réduction de la surface cultivée... La valeur de la production animale connaît une baisse elle aussi, mais beaucoup moins forte : un peu plus de 1 %.

Sources : Insee.

Ce qui équivaut...



ART PRESSE

